

Le Secrétaire Régional Adjoint Académique de l'Unsa Éducation Poitiers

à

Madame La Rectrice de l'académie de Poitiers

Sujet : Journées banalisées de formation à destination des membres de la communauté éducative

Madame La Rectrice,

L'assassinat terrible de Dominique Bernard a rappelé l'impérieuse necessité de faire front face à la barbarie, la haine, le fanatisme.

Si prévenir l'acte d'un fanatique s'avère extrêmement difficile et que l'on peut douter qu'il puisse être évité par un quelconque dispositif pédagogique et éducatif, il est incontournable que soient poursuivis les efforts pour que l'Ecole reste un lieu d'apprentissages collectifs où vivent effectivement les Valeurs de la République. Cela doit permettre de mieux prévenir les dérives et de mieux gérer les comportements inadaptés par une culture commune du dialogue, étayée par des compétences et des connaissances solides.

En second lieu, les échanges sincères et nourris que nous avons eus lors de la dernière F3SCT académique montrent qu'aucun d'entre nous ne souhaite la bunkérisation de nos établissements. Pour autant, nous savons que les équipes sont parfois bien démunies dans l'anticipation de certaines situations à risque et que les bâtis ne sont pas toujours suffisamment équipés pour parer certaines éventualités. Une vraie culture du risque permettrait d'aborder plus sereinement certaines craintes sans tomber dans la paranoïa ni le contrôle excessif.

Sur ces deux points, nous ne partons pas de rien puisque les formations obligatoires sur la laïcité et les Valeurs de la République existent pour certains et que nous pouvons supposer que sans des exercices de confinement soignés, le drame horrible d'Arras aurait peut-être fait encore d'avantage de victimes.

En revanche, nous pensons que l'appropriation des Valeurs de la République, la lutte contre tous types de violences et la prévention des risques sont l'affaire de toutes et tous. Nous sommes convaincus également que les principes qui fondent notre cohésion, la santé et la sécurité de toutes et tous doivent être symboliquement portés de manière forte.

Aussi, l'UNSA Education, ses syndicats et leurs militants, nous vous demandons de mettre en chantier la construction de deux journées banalisées (ces sujets méritent que l'on s'y arrête) au sein de tous les établissements, pour l'ensemble des personnels (enseignants et non enseignants (état et collectivités), représentants des parents d'élèves et/ou parents d'élèves volontaires, partenaires et intervenants extérieurs) :

- une journée sur les Valeurs et principes de la République posant les premières notions, les premiers savoirs faire, et proposant un parcours de formation.
- une journée «Prévention des risques » permettant d'acquérir une vraie culture du risque pour que toutes et tous se sentent concernés et impliqués dans l'évaluation et sa prévention pratique et efficace.

Il est bien évident que ces deux journées ne sauraient être une fin en soi mais plutôt le point de départ d'une œuvre partenariale et collective sur ces deux sujets essentiels rendu possible par une pause réflexive que vous décideriez.

Nous vous remercions par avance de l'attention portée à notre demande et vous prions de recevoir nos très sincères salutations.

Richard GAZAUD